
百姓话题

冬季来临，新冠病毒、流感病毒等呼吸道
疾病进入高发期。如何认识、预防、治疗呼吸
道疾病，成为市民热议的话题。是否有必要囤
药？药价涨了吗？近日，记者进行了采访。

市民排队购药

14日，记者来到明联连锁药店，记者发
现凭借健康码绿码即可自由进出药店，不再
像以前那样需要通过口述方式在药店门口买
药。

走进店内，收银台正有四五个顾客排队结
账，其中一名顾客拿了四大包999感冒清热颗
粒，其余顾客还购买了消毒药水、口罩、维生素
C泡腾片等商品。

“连花清瘟还有吗？”一个居民正在询问销
售员。

药店工作人员回答，连花清瘟此前十分畅
销，目前已经断货一个星期左右，不确定什么
时候店内会再有货。

另外，记者还注意到，小柴胡颗粒、抗病毒
口服液、风热感冒颗粒和布洛芬缓释胶囊等清
热解毒类和感冒用药的部分药物已经售空。

对此，药店的工作人员表示，近期前来购
买感冒药的市民人数较平时增加了不少。

“遇到想要大量囤药的市民，我们也会进
行劝导，提醒按需购药。毕竟很多药品是有
有效期限的，买多了也不用浪费。像布洛芬
缓释胶囊我们也是每人限购一盒。”工作人员
说。

记者线下走访城区多家药店发现，前来购
买药品的人数明显比平时增加了不少，每家药
店都有市民在买药，少则三四人，多则十几人，
有的出现排长队抢购现象。

记者在美团APP上搜索布洛芬也发现，
均显示快递送货，预计1-3日送达，而板蓝根
等则可以通过线上购买。

老年群体为主

记者采访了现场排队的部分市民发现，前
来“囤货”的市民以中老年群体为主，而他们的
担心主要源自“中老年人为新冠易感人群”这
一说法。

居民冯女士告诉记者，家里有小孩、老人，
要备一些感冒药以防万一。止咳的、退烧的、
消炎的不同种类都备一点。这也是在场很多
市民的普遍想法。

“连花清瘟和布洛芬网上提起的多，家里
老人点名要这两样。”市民吴女士说。

此外，近日朋友圈疯传的“新冠吃药顺序”
一图，也是促使排队哄抢的因素之一。

咸安区马桥卫生院院长曾瑜灿说，不管是
新冠还是其他疾病，都需要根据每个人的身体
状况具体情况具体分析，只看一张图吃药不科
学，尤其是维生素属于保健品，每日摄入量有上
限，盲目服用甚至可能对儿童和老人造成伤害。

曾医生提醒广大市民，在服用药品时需要
注意的是，感冒药大多为复方制剂，成分复杂，
重叠用药容易导致某个成分的剂量超标，产生
药物不良反应。

同时，没有症状不要吃药，退烧药与复方
感冒药不要一起吃，多种退烧药不要重复吃，
不要超剂量、超次数用药，更不要盲目使用消
炎药，婴儿、孕妇、老年人吃退烧药要谨慎，有
问题及时就医。

无需囤可以备

当前正值冬季，气温较低，是流行性感冒
等呼吸道传染病的高发季节。

“‘囤’是不可取的，因为囤是大量、非理性
抢购的意思。”咸宁市第一人民医院呼吸内分
泌科主任医师蒋尧斌表示，常备一些药品是有
必要的，但是大量囤药意义不大。针对不同人

群，备药应有所区别，自行备药如果缺乏针对
性，不仅存在用药风险，药物长期不用也会过
期。

蒋医生说，常备一些药品，不应该是因为
疫情“恐慌”备药，也不应该仅仅局限于感冒
药，为了日常用药安全，有基础疾病的家庭科
学备药是常态。

“家里有老人幼童、有基础疾病患者的，即
使没有慢性疾病，但其抵抗力较弱，备的药也
要有所区别。”蒋医生表示，家庭备药要根据家
庭实际，除了抗病毒药物、感冒药物，有糖尿
病、高血压等慢性病的应留足慢性病药用量。

与此同时，咸安区疾控中心提醒广大市
民，预防流感、新冠等呼吸道疾病的有效手段
还是接种疫苗。

此外，做好个人防护也很要紧，市民应继
续保持在防疫过程中养成的戴口罩、勤洗手、
勤通风等良好习惯，以及合理饮食、不熬夜，提
高机体免疫力。一旦出现发热、咳嗽、咽痛、流
涕等症状，应自觉主动地居家休息，到公共场
所要佩戴口罩，避免将疾病传染给他人。

如果症状比较严重或是老年人、儿童及有
基础性疾病的患者，要及时到医院就诊，根据
医生的指导科学合理使用药物，获得及时有效
的治疗。

严打哄抬药价

近日，针对涉疫物资出现暂时紧缺，一些
不法经营者借机炒作、哄抬价格，扰乱市场秩
序，全市市场监管部门迅速行动，加大监管执
法力度，目前已立案查处一批违法行为。

12月12日，通城县某连锁药店在成本未
明显增加的情况下大幅度提高销售价格，其行
为涉嫌构成哄抬价格违法行为。

12月13日，咸安区某药店以口头告知方
式，随意定价，高价进行销售，其行为涉嫌构成

未明码标价案。
12月13日，咸宁高新区某药房采取不录

入药品销售系统、不出具销售小票、不明码标
价、将整合包装分开销售方式，强制搭售其他
药品进行捆绑销售，其行为涉嫌构成强制搭售
的不公平价格行为。

12月14日，通山县某药店在成本未明显
增加的情况下大幅度提高销售价格，涉嫌构成
哄抬价格违法行为。

对于上述案件，市场监管部门将结合调查
证据，依法依规从快从严从重查处，决不姑息。

为维护全市防疫大局和市场秩序稳定，保
障群众用药安全和价格稳定，12月12日，市
市场监督管理局组织召开涉疫药械物资质量
和价格监管工作座谈会，提醒告诫医药经营
者，依法依规经营，维护市场经营秩序。

同时，为应对当前市场“四类药品”销售紧
张，加大市场供应，12月14日，咸宁市市场监
管局联合省药监局咸宁分局组织召开全市“四
类药品”储备保供座谈约谈会。要求药品企业
千方百计提高产能，想方设法增加采购，依法
依规稳定价格，严禁趁机囤积居奇、哄抬物价、
牟取暴利，同心协力共同维护好咸宁防疫医疗
物资市场秩序。

市市场监管局温馨提示广大市民，咸宁作
为涉疫物资重要生产地，金银花口服液已纳入
全省新冠肺炎治疗药物，各单位正在扩大生
产，加强调度，保障咸宁市场供应。建议市民
合理购买少量短期药物，不需要长期大量非理
性囤药。再次郑重提醒各医药经营者，以典型
案例为警示，加强价格自律，依法依规经营，共
同维护涉疫物资市场秩序。

现在有必要“囤药”吗？
咸宁日报全媒体记者 王恬
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温泉月亮湾长椅被拆除
网民报料：
2008年6月温泉一号桥月亮湾河边休

闲区建有长椅，2021年9月份长椅子被拆
除，影响居民休息，望相关部门核实处理。

记者调查：
市城管委指挥中心回复称，收悉投诉，

经了解，温泉一号桥月亮湾河边休闲区的
长椅之前是防腐木凳子，改造时已被拆除，
情况属实。该中心已向市城管执法委提
议，采购约20个石木凳子安装在一号桥休
闲区供市民休息，正在落实。

（咸宁日报全媒体记者 王恬）

咸安马桥星肖线路面脏
网民报料：
在咸安区马桥镇星肖线路段，每天有

很多大车经过，运的泥土经过该路段，掉落
下来后，洒水车一洒，泥巴水全部洒到居民
家里了，向咸安区城管部门多次反映，都没
有解决。现投诉该问题，请核实处理。

记者调查：
咸安区城管局和咸安区交通局工作人

员均回复称，将采取以下措施：一是与矿山
企业及复绿项目工程七矿经营者签订责任
书，要求其规范装载、全覆盖运输，杜绝抛
洒、超限运输行为，并安装专业除尘洒水设
备；二是加强S208路段巡查频次，联合交
警部门对非法超限运输、未规范装载掉落、
遗洒、飘散的运输车辆进行查处与打击；三
是对接S208项目指挥部，对七矿路面损坏
进行修复；四是对接养护部门，加强对该路
段的清扫力度；五是利用科技治超手段，实
行货车一律进站检测，实现治超工作常态
化，对超限、不规范装载掉落、遗洒、飘散及
拒不进站检测、遮挡号牌车辆录入公安交
警信息平台，并实施计分与处罚。

（咸宁日报全媒体记者 王恬）

温泉一路段烧烤店扰民
网民报料：
温泉桂花西街水产小区旁边的一排烧

烤店，每到午夜时分就把自家桌椅拖到人
行横道上占道经营，扰得附近居民不得安
宁。

记者调查：
11月23日，市城管委指挥中心回复

称：市城管委综合执法一大队执法队员于
11月21日20:30时前往桂花路水产小区
实地调查核实情况，市民反映情况属实。
经查，该处确实有2户烧烤商户存在出店
经营的情况，其行为违反了《湖北省城市市
容和环境卫生管理条例》第十四条的规
定。执法队员立即对当事人进行了批评教
育，同时督促其立即整改。后期，执法队伍
将持续强化夜间巡查力度，对屡教不改的
商户将采取先行登记保存占道物品并立案
查处，切实维护居民生活环境。

（咸宁日报全媒体记者 张欢）

市图书馆如何入馆
网民报料：
听说咸宁市图书馆恢复开放了，现在

进馆阅览需要满足什么条件？
记者调查：
咸宁市图书馆12月12日发布恢复开

馆公告：根据疫情防控现行政策，咸宁市图
书馆及香城书房于2022年12月13日（周
二）起恢复开放，读者入馆时请有序排队、
全程规范佩戴口罩、测温合格后方可进入，
不再查验核酸检测阴性证明。入馆后不聚
集、不扎堆、少停留，保持良好卫生习惯。

（咸宁日报全媒体记者 张欢）

赤壁银轮新世界物业不作为
网民报料：
我是赤壁市河北大道银轮新世界业

主，一楼临街的商铺 KTV 装修将消防门
打到小区内部，小区物业不管，任由 KTV
随意打通，现投诉物业不作为，望相关部
门核实处理。

记者调查：
赤壁市赤马港街道办事处回复称，街

道汪家堡社区工作人员前往银轮新世界实
地核实情况，网民投诉内容基本属实，银轮
新世界二楼开了一个大型星夜城KTV，星
夜城KTV老板在未征得小区物业及业主
同意的情况下，拟在小区4栋与5栋之间
朝小区内开门，作为星夜城消防应急通
道。小区居民反映，星夜城KTV是娱乐场
所，人员复杂，随意进出小区，小区居民安
全得不到保障，还会影响小区居民的日常
生活。社区和小区物业对星夜城老板进行
了约谈并及时制止，目前并未开门。

（咸宁日报全媒体记者 王恬）

如何托起幸福“夕阳红”？
咸宁日报全媒体记者 王恬

新闻追问
问民生

随着人口老龄化进程的加快，老有所居、老
有所依成了社会普遍关注的热点。

近年来，我市推进特殊困难老年人居家适
老改造，健全智慧养老服务平台，推行集中养
老，让老年人过上更有品质的晚年生活。

近年来，我市把“困难老年人居家适老化改造”作
为惠民项目扎实推进，坚持“一户一策”，为老年人量身
打造最适合的居家改造，让他们居家养老更舒心。

12日下午，咸安区永安街道办事处咸宁高中老宿
舍，居民唐昭元通过摇动护理床扶91岁的母亲黄莲英
起身，给她喂水。

10多年前，黄莲英因中风半边身体失去知觉，一直
以来，老人吃喝拉撒都有女儿唐昭元照顾。考虑到老
人的困难，咸安区政府今年免费对黄莲英家进行适老
化改造，为她添置了轮椅、护理床、坐便器、扶手、小夜
灯等设施。

“护理床设施对老人特别的好，一个她吃饭方便，
她自己起床的时候可以扶着这个边。再一个，这个床
随时可以摇，起来的话就摇一下，可以起来坐一下。”唐
昭元说。

和黄莲英一样享受适老化改造带来方便的还有家
住凤凰社区民兴小区的83岁老人吴杨坚，因中风老人
半边身体瘫痪已有4年多，生活起居全由老伴儿照料。

通过适老化改造，吴杨坚老人家里添置了护理床、
防滑洗澡椅、换鞋凳、坐便器、扶手等设施，居家生活品
质得到很大提升。

吴杨坚老伴儿韩玉英告诉记者，这个设施让老人
上厕所方便，他们就轻松一点。

2020年，我市在全省率先探索推进特殊困难老年
人居家适老改造工作，根据老人实际需求，为430户老
人家庭安装或配置扶手、护理床、洗澡椅、坐便椅、智能
夜灯、SOS报警器等设施设备。2021年，进一步改造完
成了600户。

今年，为了让特殊困难老年人提前享受改造带来
的生活便利，我市将原定于“十四五”期间完成的5766
户特殊困难老年人居家适老化改造任务，全部提前到
今年完成，按照每户2000元-3000元的标准，共筹措
改造资金1222万元，在全省率先实现特殊困难老年人
居家适老化改造全覆盖。

在开展困难老人居家适老化改造的同时，我市还
同步推进社区居家养老设施建设。

位于长安社区的新华清苑小区去年在政府的项目
支持下，建起面积约300平方米的社区老年服务站。服
务站里，老年人医疗康复室、日间照料室、图书阅览室、
多功能活动室、厨房等设施一应俱全，不出小区，老年
人在这里便可享受到生活照料、家政、医疗康复、精神
慰藉、法律援助等居家养老服务。

健康服务是老年人最关心的一项社
区功能。

赤壁市六米桥社区成立伊始，难题就
摆在面前：空巢老人生活照料成难题；残
疾老人、困难老人生活困难，救助不及时
不充分。

“人口7000多人，60岁以上老人就
占1/5。”六米桥社区党委副书记李华列
出一组数据。

为服务好老年人群体，六米桥社区在
健康服务方面花了不少心思。

去年，赤壁市率先在六米桥社区启用
了智慧康养平台，尝试为空巢老人提供居
家养老服务。

“您好，我想给我妈下单一个推拿康
复项目。”11日上午，赤壁市蒲纺智慧康
养呼叫中心主任陈安接到97岁老人叶莲

英女儿的来电。4分钟后，陈安便打开赤
壁市蒲纺智慧康养平台，成功为老人下
单。

系统自动分派订单，赤壁市思思家政
服务有限公司推拿师陈秀红接到订单，并
与叶莲英的女儿取得联系，双方约好1小
时后上门为老人进行推拿服务。

“感谢党的好政策，一个电话就让我
瘫痪卧床的母亲享受到免费推拿服务。
回想今年4月第一次体验推拿服务，母亲
还有点不适应，但现在，她已经非常喜欢
推拿了，经常主动表示想要推拿师上门按
一按。”叶莲英的女儿欣喜地说。

在蒲纺工业园区，像叶莲英一样享受
到免费智慧康养服务的特殊人群还有
484位。政府每年为其在平台账户中充
值500元，用于购买生活照料、维修、家

政、医疗、咨询五大类24个服务项目，让
特殊人群率先享受到智慧康养的优质服
务，充分感受到社会大家庭的温暖。

“目前，我市智慧养老服务总平台和
咸安区、嘉鱼县、赤壁市三地分平台先后
建成投入使用，并由专业养老服务公司承
接运营。”市民政局养老与救助科科长向
红梅介绍，平台涵盖了基本信息展示、线
上视频监控、线上呼叫、远程照护，以及适
老化改造、上门服务等养老服务项目实施
流程监管等功能。

智慧平台汇集了全市老人信息，并进
行动态管理，初步实现了市、县、服务站
点、户四级线上线下互联互通，为老人提
供“点菜式”就近便捷、安全可靠养老服
务。目前，全市共提供为老服务62721人
次。

“叔，这几天身体怎么样，能下床了
吗？”8日一大早，嘉鱼县官桥镇官桥村村
书记王华维就来到了任福能家，关心老人
家的身体状况，询问他生活上是否存在困
难。

“老了不中用了，多亏了你们的照
顾！”任福能是一名老党员，家庭经济条件
比较困难，村里考虑到他的实际情况，安
排他住在官桥村的居家养老服务中心。
自从住到居家养老服务中心，村干部经常
过来关心他的生活，还有其他老人做伴，
脸上的笑容越来越多。

官桥村的居家养老服务中心原是官
桥茶场的厂房，占地面积2700平方米，
2014年，考虑到村里很多困难老人无人照
顾，村里出资将其改造成居家养老服务中
心，装修了12间房间供老人住宿生活。

“农村的住房都很分散，一些住得离
集镇远的困难老人，不仅生活不方便，还

有生病无人知道的风险。”王华维介绍，村
居家养老服务中心改造完成之后，村里立
刻组织召开了村民代表大会，由大家推选
出真正需要住进来的老人。

目前，官桥村共有9户12人住进居家
养老服务中心，其中五保户2人，低保户2
人，80岁高龄1人。老人们住在一起，除
了平日里能聊聊天，在生病的时候还能互
相关照，邻里之间亲似一家人。

“现在年轻人大多进城了，我们这些
老的能住在一起互相照应就是幸福。”住
在居家养老中心的李春英，也是一名困难
老人，她说，大家在这里住着不仅能相互
关照，村干部也隔三岔五地来，生活幸福
感大大提高。

据了解，该村居家养老服务中心还设
有棋牌室、休息室，不住在这里的老人也
可以前来享受服务。中心的环境卫生由
老人亲属、村干部、义工负责，大家平时在

打扫卫生的同时，也兼顾着陪老人们聊聊
天，逢年过节，村里还会为他们准备节日
礼物，老人们都说，自从住进了居家养老
服务中心，幸福感每日俱增。

为了进一步改善居家养老，今年4月
份官桥村又筹资10万元，更换增加服务设
备设施，改善居住环境，更好的为老年人
服务，真正做到老有所依、老有所养。

据了解，我市城乡社区养老服务设
施主要包括社区居家养老服务中心、农
村老年人日间照料中心，是为老年人提
供日间托养、助餐、助洁、助医等照料服
务的场所。每个服务场所根据面积大
小、功能强弱，提供不同服务，一般至少
设置“四室一厨”：日间休息室、文化娱乐
室、书画阅览室、健身康复室和厨房。

目前，全市已建成社区居家养老服务
中心179个，农村老年人日间照料中心
650个，覆盖率分别为95%、73%。

1 一户一策居家改造 2 智慧养老安全便利

3 互助照料老有所依


